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香港特區政府警務處副處長（國家安全）劉賜蕙今日榮休，為其逾38年警隊

生涯畫上句號。現年57歲的劉賜蕙加入警隊之初，由普通警員做起，負責過不

同崗位，包括刑事情報、毒品調查及商業罪案等。在香港國安法於2020年6月

30日起實施後，她獲委任為警務處副處長（國家安全），其間帶領國安處同僚

拘捕逾250名涉嫌觸犯香港國安法者，所檢控的超過150人全部在法院被判罪

成。劉賜蕙在退休前接受訪問時表示：「經法庭審訊並獲判決的案件，屬百分

百入罪，原因係我們查案十分嚴謹，證據有多無少。」臨別秋波，終於要卸下

盔甲，她說：「維護國家安全沒有一個人是局外人，如果有機會可以繼續（貢

獻國安事業），我是願意的。」 ◆香港文匯報記者 文禮願

劉賜蕙：國安案調查嚴謹 被告全罪成
首任國安處主管今榮休 結束38年警隊生涯

劉賜蕙日前接受傳媒訪問，總結自己逾38
年在警隊走過的高山低谷。身為歷來第

二位女性副處長，劉賜蕙沒有想像中的彪悍，
說話總是不慍不火。回想國安處在黑暴陰霾下
成立，她仍歷歷在目。2020年6月底香港國安
法生效後，她獲任命為警務處副處長（國家安
全），「要在咁短時間內拿捏好新法例的精
神，是最大挑戰。」
香港國安法被部分西方國家惡意抹黑。面對

打壓，國安處把壓力轉化為原動力，在處理每
宗國安案件時都十分嚴謹，不能讓外界有口
實，「我們處理的不是普通案件，而是關乎國
家安全，因此責任非常大，但壓力也可以成為
推動力。」她清楚記得上任一年多後，同僚及
身邊朋友也好奇地問：「為何你愈做愈精
神？」劉賜蕙聽罷發出會心微笑：「自己也不
察覺，我猜就是因為那股推動力吧！」

確保搜證過程萬無一失
就在她上任4個多月，美國財政部對香港國

安法相關人士作出所謂的「制裁」，包括了劉
賜蕙。她談到此事仍嗤之以鼻，「是極度無
理、卑鄙的手段，以為『制裁』可以令我們畏
縮？這根本是笑話！」她一針見血地說：「受
『制裁』後反而令我更加覺得要好好維護國家
安全，更覺自己任務重要，更畀心機去做，好
多謝『制裁』反過來令我更堅定。」
她時刻提醒自己，香港國安法精髓是——

「要打擊一小撮人，保護大多數的人」。有了

清晰目標後，她帶領同僚執法時絕不手軟。自
香港國安法實施至今，國安處根據該法例共拘
捕超過250人，「這數字相比警隊日常處理案
件的數量，不是一個大數目，但這250人當
中，我們檢控了逾150人，經過法庭審訊後百
分百入罪。由此可見，我們主要是處理一小撮
人的問題。」
成功將反中亂港者繩之以法，背後有賴國安

處萬無一失的搜證過程。她表示，在處理每宗
涉及香港國安法的案件時，控告前要得到律政
司簽署許可，「律政司同事跟我們在證據上會
作前前後後、360度的研究，認為證據足夠才
會建議律政司容許我們就一宗案件作出檢控，
故此整個過程是非常嚴謹。」她坦言，每宗涉
及國安的案件，國安處及律政司都會搜集比刑
事案件更多的證據，確保萬無一失。

紅線明列在條文案例中
劉賜蕙還透露鮮為人知的工作難度。她指
出，有部分人煽動的方式是以玩樂方式進行，
如潑水節、歌曲，也有一些是以小朋友讀書會
的形式進行煽動，因此每宗案件的搜證方式都
不一樣，然而檢控與否的關鍵只在一點：「背
後意圖是什麼就非常重要了。」她讚揚一眾法
官及檢控官均無畏無懼，堅定、專業地處理案
件。
經常有人問香港國安法的「紅線」到底在哪

裏，劉賜蕙毫不猶疑地說：「我認為這是一個
偽命題。」她解釋道：「紅線其實已在法例上

一目了然！國安法跟香
港其他成文法例，包括
刑事法和民事法都是
一樣，清楚地寫了出
來。任何人想搵，不
論在我們印製出來的
法例或是上網搜尋，
都很容易找到，紅線
到底在哪裹，是好清
楚的。」在過去的一
些案例中，法官已逐一
清晰寫出判案理據，以
及着眼的證據，「大家
如果想知道紅線在哪
裏，建議大家細讀法庭
的案例及寫出來的理
據。」

指暗湧處處 有人「軟對抗」搞煽動

一向埋首工作的
劉賜蕙今日退休，
開展人生下半場。
她表示：「退休後

第一件想做的事就是坐高鐵！」她說，
自2019年黑暴事件以來，一直忙於工
作，未有時間一嘗坐高鐵的滋味，「經
常在傳媒報道中看到坐高鐵非常方便舒

適，現在內地城市發展一日千里，我也
很想去內地不同的城市，體驗一下國家
的發展是怎樣。」

除了旅行，有沒有計劃加盟非牟利團
體或另有發展，劉賜蕙表示此刻的確未
有安排。話鋒一轉，她又將話題帶到國
家安全上：「我好記得（國務院港澳
辦）夏寶龍主任講過維護國家安全，全

香港人包括大家在內沒有一個是局外
人，每人都有責任，因此如果有機會可
以繼續貢獻，我是願意的，但目前未有
任何事情是落實了。」

談到對繼任人有何寄語時，她以四字
作回應——「鬥爭精神」。她強調鬥爭
精神代表着不屈不撓，「面對困境時不
要放棄，面對逆境也要堅持，在維護家
安的範疇和道路上一定是荊棘滿途，一
定不容易，同事選擇了行這條路是好有
勇氣！」 ◆香港文匯報記者 文禮願

香港文匯報訊（記者 文禮願）過去
兩年多，國安處成功以香港國安法震懾
反中亂港者，但劉賜蕙與同僚半點未敢
鬆懈：「社會表面是平靜，其實暗湧處
處。」最令她關注的是「軟對抗」，如
屢次播錯國歌，以及部分棄保潛逃的反
中亂港者離開香港後，繼續被外部勢力
利用，無所不用其極繼續打擊國家，包
括在案件審訊時乞求外國政府「制裁」
有關法官或檢控官，「我會形容這些針
對國家和香港的人是漢奸，他們目的是
什麼？明顯是要令法官有壓力、擔心，
令檢控人員無法在無後顧之憂的情況下
處理案件，這豈不是妨礙司法公正？」
自香港國安法實施以來，對社會穩定

發揮「定海神針」的作用，然而觸覺敏
銳的劉賜蕙提醒道：「反中亂港分子繼
續積極利用『軟對抗』手段，發放煽動

性訊息。」她表示，香港仍要持續警惕
煽暴派，「評估國安風險不只是看市面
上有沒有遊行示威，而是有些人仍然在
做一些想影響香港不同範疇的運作或國
家其他事項。」

點名「羊村案」播錯國歌事件
回望在國安處任內處理過的案件，劉

賜蕙直言有幾宗案件令她印象難忘，包
括早年在銅鑼灣崇光門口發生的「孤狼
式」恐怖襲擊：案中一名男子用刀刺傷
一名警察員，隨後以刀刺向心臟自殺，
明顯是標誌性受到激化的「孤狼」行
動，「在他家中找到不少煽動性報道，
其後在死因庭審訊時，心理專家評估死
者的處事行徑，也看到他是受了激化而
作出有關行為，由此可見，煽動性報道
是可以影響很多人。」

她舉出「羊村繪本案」作說明：「本
書看似是小朋友公仔書，還找來孩子的
家長一同舉行讀書會，但書中內容隱藏
煽動性，令人看完好憎恨政府或執法
者，這正是『軟對抗』的例子。」
她分析道，煽動不一定是打着號召他

人示威，而是以跟小朋友一起讀書的方
式，「這看似沒有殺傷力，其實已將煽
動的想法如種子般植入小孩心內，對他
們的影響是長遠的。」
同時，劉賜蕙也關注到近期連串播錯

國歌事件，「為什麼在不同情況下包括
體育盛事中都有此情況發生？ 到底是
不是有心人這樣做？這都是另一個標誌
性的『軟對抗』例子，而且不同年齡階
層的人都會受其影響。」由於案件仍在
調查中，她坦言不適宜透露太多，但提
醒大家對黑暴要時刻保持警惕。

◆劉賜蕙坦言，能夠出任國家安全處的首位負責人，是警務生涯最光榮的使命。 香港文匯報記者攝

◆劉賜蕙上周六在警察學院結業典禮中檢閱畢業的見習督察和學警。
資料圖片

團結香港基金昨日發表新一份公私營房屋供
應預測，預料未來5年公私營房屋的供應都會
有所增加，反映本屆政府大力覓地建屋初見成
效，本港長期房屋供應不足的情況出現轉勢的
希望。但長遠土地房屋供應仍面臨「頭重腳
輕」的情況，第二個5年仍要追進度，而「北
部都會區」、交椅洲人工島等重要計劃對本港
能否達成長遠房屋目標直觀重要。房屋問題是
本港最大的深層次矛盾之一，政府和社會各界
應集思廣益、凝聚共識，摒棄議而不決、決而
不行的弊端，加快造地進度，以利市民安居樂
業，提升香港競爭力。

本屆政府上任後採取多項措施解決土地房屋
問題，例如加快與團體合作推出過渡性住房、
建設簡約公屋、加快公屋落成進度等，相關努
力開始見到成果。團結香港基金預測，未來5
年公營房屋落成量將明顯改善，推算如果所有
簡約公屋單位如期落成，2026/27年度公屋一般
申請人的平均輪候時間有望縮短至4.6年。至於
私人房屋，未來 5 年平均每年約有 1.9 萬伙供
應，比過去5年平均1.82萬伙改善，反映政府
近兩年覓地建屋的努力成效顯著。

在看到房屋問題出現改善跡象的同時，也要
認識到解決潛在問題的任務艱巨，發展土地仍
需全力以赴。

首先，目前取得的成績，不足以改變本港土
地房屋供不應求的情況。根據團結香港基金估
算，如果未來公營房屋有約16%的單位延誤落
成，公屋的平均輪候時間將變成5.7年。反映房
屋供需仍處一個脆弱的平衡中，稍有不慎就會
令問題再度惡化。政府必須繼續精簡程序、提
升建築效率，保持持續改善的勢頭。

其次，未來10年的土地供應，呈現頭重腳輕的
現象，能否達成長遠房屋策略目標，高度依賴「北

都區」、人工島等大型土地開發項目。發展局指
出，「北部都會區」與交椅洲人工島兩大發展引
擎，預計合共可提供約4,000公頃用地，當中約
3,000公頃屬「北部都會區」內的新發展用地，1,000
公頃則來自交椅洲填海。其中「北部都會區」約
1,300公頃及交椅洲人工島約300公頃土地，已納
入未來十年全港3,280公頃可供發展土地預測，必
須同時發展才能扭轉過去土地緊絀的情況，為香
港發展擴容增量。 因此，加快「北都區」和人工
島的收地、填海、規劃和建設程序，是保障第二
個5年本港房屋充足供應的關鍵。

行政長官李家超堅持以務實態度解決土地房屋
問題，他在上月回應記者提問時表示，「北都區」
和交椅洲人工島，兩個項目均已納入施政報告，
直言兩個項目都會做。對於人工島填海工程，社
會上有一定不同意見。發展局昨日總結人工島項
目階段性公眾參與活動，指約7,800份公眾意見中，
約六成表示支持，認為有助增加土地供應、完善
運輸網絡。其實過渡性住房、簡約公屋等計劃，
提出初時也有不同聲音，認為配套欠佳、交通不
好等等，但隨着計劃的推進，基層市民開始受惠
於這些計劃，體會到發展的好處。正如發展局局
長甯漢豪所指，「現時我們不應停留在辯論做與
不做，而是如何把它做好。」現在的討論應聚焦
如何做好規劃，提出建設性意見，而非將計劃全
盤推倒。

「北都區」、人工島等大型項目不僅可解決
香港未來幾十年「地從何來」的問題，更起着
拓闊發展空間、提升競爭力的作用。香港要發
展新產業，吸納更多創科企業，都必須要有穩
定的土地供應。用李家超的話形容，「眼光要
愈睇愈遠、愈睇愈大」。政府應該凝聚支持發
展的主流民意，盡快制定和發表長遠規劃的時
間表及行動計劃。

覓地建屋初見成效 凝聚共識加快供應
國家主席習近平應約同烏克蘭總統澤連

斯基通電話，雙方就中烏關係和烏克蘭危
機交換了意見。在解決烏克蘭危機上，中
國不搞陣營對抗、不趁機牟利，始終秉持
和平初衷勸和促談，贏得各方信任。中方
真心誠意推動烏克蘭危機通過和談解決，
展現出大國擔當責任，彰顯中國是國際和
平的最有力維護者。中方的有力調停為和
平帶來希望，希望各方珍惜和平窗口期，
以對話談判化解危機。

烏克蘭危機爆發一年多以來，中方始終致
力於勸和促談，為政治解決危機發揮建設性
作用。中國外交部今年2月發布《關於政治
解決烏克蘭危機的中國立場》文件，當中也
強調，對話談判是解決烏克蘭危機的唯一可
行出路。中方願繼續為此發揮建設性作用。

此次中烏領導人通話，中方再次展現一
貫中立平衡、務實處理烏克蘭危機的態度
和立場。習近平主席擲地有聲地表明，中
方始終站在和平一邊，核心立場就是勸和
促談。「中國不是烏克蘭危機的製造者，
也不是當事方。作為聯合國安理會常任理
事國和負責任大國，我們既不會隔岸觀
火，也不會拱火澆油，更不幹趁機牟利的
事。中方所作所為光明正大。 」「中方將
堅持勸和促談，為盡快止戰停火、恢復和
平作出自己的努力。」

中烏領導人通話讓世人看到化解烏克蘭
危機的曙光，獲得國際社會的普遍歡迎和
積極反應。作為烏克蘭危機的最主要當事
方，烏克蘭總統澤連斯基歡迎中方為恢復
和平、通過外交手段解決危機發揮重要作
用；俄羅斯總統新聞發言人佩斯科夫也表
示，俄羅斯歡迎一切能結束衝突的努力；

美國白宮國家安全委員會發言人柯比亦表
示，這次通話是一件好事；歐盟委員會發
言人馬梅則稱：「這是中國履行其聯合國
安理會成員的責任」；聯合國發言人哈克
表示，聯合國希望中國繼續為促進解決烏
克蘭危機發揮有效作用。

事實上，中方言行一致，努力不懈勸和
促談。習近平主席去年至今先後同法國總
統馬克龍、美國總統拜登、德國總理朔爾
茨會晤，就烏克蘭危機相繼提出了「四個
應該」、「四個共同」和「三點思考」，
一直呼籲有關各方保持理性和克制，盡快
開展直接接觸，為重啟談判創造條件。中
國勸和促談的誠意和努力有目共睹，有關
各方歡迎中方發揮重要影響力，推動解決
烏克蘭危機的和平進程。

在國際關係上，中國秉持公正、真誠、持
平立場，不選邊站隊，不拉偏架，公信力日
益彰顯，成為各方共同信賴的國際爭議調解
人。不久前，中國促成沙特和伊朗復交，取
得舉世折服的重大成果。國際社會對中國真
誠態度的認可和信任，再次顯示了中國是世
界和平安全穩定的促進者、發展繁榮的合作
者、團結自強的推動者角色。

烏克蘭危機複雜演變，對國際形勢產生
重大影響，徹底化解危機任重道遠。但正
如中國國務委員兼外長秦剛所言：「再複
雜的危機，最終都要通過談判化解；再複
雜 的 衝 突 ， 最 終 也 只 有 政 治 解 決 一 條
路。」包括法德等大多數歐洲國家在內，
國際主流社會渴望早日終止危機、恢復安
全穩定。期待各方珍惜和平機遇，與中國
攜手合作，妥善處理烏克蘭危機，維護世
界和平穩定、繁榮發展。
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中國真誠勸和促談 彰顯大國責任擔當


